

# *Más de 5 000 pares nacieron en los últimos cinco años*

---



Por Luis Hernández Serrano

Todos los años en Cuba nacen mediante parto o cesárea entre 1 500 o 1 800 niños, fruto de embarazos múltiples de ovulación natural gracias al Programa Materno-Infantil del Ministerio de Salud Pública (Minsap) y a la abnegación de sus especialistas y técnicos.

Para obtener estos datos conversamos con la doctora Sonia Bess, directora de Registros Médicos y Estadísticas del Minsap, y con Diego Enrique González Galbán, subdirector del Centro de Estudios de Población y Desarrollo (Cepde) de la Oficina Nacional de Estadística e Información (ONEI).

De los 760 074 niños nacidos en Cuba desde 2010 hasta 2015, un total de 10 052 fueron resultado de partos o cesáreas gemelares, es decir, 5 026 pares de gemelos en ese período.

En otras cifras relacionadas, en esos cinco años nacieron en nuestro país exactamente 749 711 niños en partos simples, mientras que 10 363 —el 1,36 por ciento— llegaron al mundo en nacimientos múltiples, de los cuales unos cien fueron trillizos.

**Más allá de Cuba**

Conforme a datos de la Organización Mundial de la Salud, el nacimiento en forma natural (sin fármacos contra la infertilidad) de una pareja de gemelos ocurre como promedio uno por cada 90 o cien partos o cesáreas.

Según la misma fuente, se produce la llegada de trillizos —también sin tratamiento médico— por cada 8 100 o 10 000 nacimientos. Y con respecto a los cuatrillizos, la proporción es de uno por cada 730 000 u 800 000.

Los quintillizos nacen uno cada un millón de partos o cesáreas, solo una vez al año en todo el planeta, por supuesto, sin tratamiento ovulatorio.

Desde hace alrededor de cinco décadas, se utilizan fármacos internacionalmente para combatir la infertilidad femenina, que provocan la superovulación y dan lugar a frecuentes embarazos múltiples.

### **Nuestros cuatrillizos**

En Cuba el primer nacimiento de cuatrillizos fue descrito en marzo de 1802. Los posteriores nacieron en 1909, 1947, 1965, 1966, 1968 y 1975, pero en todos ellos solo se salvaron tres niños.

De la década de los 80 a la actualidad, solo ha habido cuatro casos de cuatrillizos, y de ellos, tres se lograron con el empleo de medicamentos en tratamientos contra la infertilidad femenina.

En esta última etapa, los primeros nacieron el 10 de abril de 1988, hijos de Isis Pastor Rivero y de Miguel Hernández Ramos, en el hospital ginecobstétrico Clodomira Acosta, en el municipio habanero de Plaza de la Revolución. Mediante cesárea, realizada a las 37,4 semanas de embarazo, llegaron al mundo Miguel, Isis, Henry y Celia.

El segundo caso fue en el hospital Ramón González Coro, también de Plaza, el 30 de abril de 1989: Yako, Arturo, Luis y Abel; el tercero, el 13 de octubre de 1999, en el ginecobstétrico Diez de Octubre (Hijas de Galicia): Eduardo, Ricardo, Susana y Kenia Rocío; y el cuarto, el 8 de marzo de 2000, en el Eusebio Hernández (Maternidad Obrera), este último, el único por ovulación natural: Daniela, Daniel, Alejandro y Adrián.

---

<https://www.radiohc.cu/de-interes/caleidoscopio/115465-mas-de-5-000-pares-nacieron-en-los-ultimos-cinco-anos>



**Radio Habana Cuba**